

**Historia itinerario 2**  
**Nivel superior y nivel medio**  
**Prueba 1 – el comunismo en crisis, 1976–1989**

Viernes 6 de mayo de 2016 (tarde)

1 hora

---

**Instrucciones para los alumnos**

- No abra este examen hasta que se lo autoricen.
- Conteste a todas las preguntas.
- La puntuación máxima para esta prueba de examen es **[25 puntos]**.

Lea todas las fuentes atentamente y conteste todas las preguntas siguientes.

Las fuentes en este examen han sido adaptadas: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes [ ]; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos ...; los cambios de poca importancia no están señalados.

Estas fuentes y preguntas se refieren a las consecuencias de las políticas de Gorbachov para los movimientos de reforma de Europa del este: la caída del muro de Berlín.

**Fuente A** Victor Sebestyen, periodista, expresa en un libro de divulgación general, *Revolution 1989: The Fall of the Soviet Empire* (Revolución 1989: la caída del imperio soviético) (2009).

Durante cuatro décadas la Unión Soviética había considerado a Berlín como la posesión más preciada de su imperio. Era la ciudad que les había costado más sangre ganar en la segunda guerra mundial, y se alzaba como un sólido símbolo del poder soviético. Era fundamental para los intereses estratégicos de los soviéticos. Se suponía que nada de importancia podía ocurrir en Berlín oriental sin que la Unión Soviética se enterara – y lo aprobara. Sin embargo, Berlín no fue una prioridad para los principales dirigentes en Moscú el día en que Alemania del Este se escabulló pacíficamente de la influencia soviética. Gorbachov no supo que el muro de Berlín había caído hasta que se despertó al día siguiente ... Alemania del Este siempre estaba en crisis en aquellos días; no habían previsto una amenaza inmediata para la existencia del estado ... Aparentemente, en aquel día de errores en Berlín, nadie había mantenido informados a los soviéticos.

**Fuente B** Mikhail Gorbachov, el líder soviético, y Egon Krenz, el líder de Alemania del Este, en una conversación en Moscú, que fue grabada (1 de noviembre de 1989).

Gorbachov: La situación en Alemania del Este está cambiando en forma acelerada. ¿Hay algún peligro de que se nos deje atrás en las reformas? Recuerde, dijimos en Berlín que quedarse atrás siempre es perder ...

Krenz: Se han acumulado muchos problemas a lo largo de los años. Pero el error principal fue probablemente que no sacamos conclusiones serias de los nuevos procesos de desarrollo social que empezaron en la Unión Soviética y en otros países socialistas ...

Gorbachov: Si Honecker [el anterior líder de Alemania del Este] hubiera estado dispuesto a hacer los cambios de política necesarios por su propia iniciativa hace dos o tres años, todo hubiera sido distinto ahora.

Krenz: Vio en usted una amenaza a su autoridad ...

Gorbachov: Necesitamos encontrar fórmulas que permitan a la gente satisfacer sus necesidades humanas ...

Krenz: Ya hemos tomado varias medidas. Primero, dimos órdenes a nuestros guardias fronterizos de que no utilizaran armas en la frontera, excepto en caso de ataque directo a nuestros soldados. En segundo lugar, hemos introducido cambios en las restricciones para viajar al extranjero.

[Fuente: "Soviet Record of Conversation between M. S. Gorbachev and the General Secretary of the Central Committee of the Socialist Unity Party of Germany (SED), Egon Krenz," 1 de noviembre de 1989, History and Public Policy Program Digital Archive, Notes of A.S. Chernyaev, Archive of the Gorbachev Foundation, f. 2, op. 2. Traducido por Svetlana Savranskaya (National Security Archive) <http://digitalarchive.wilsoncenter.org/document/112516>]

**Fuente C** David Williamson, profesor de historia, expresa en el artículo “Berlin: The Flash-Point of the Cold War, 1948–1989” (Berlín, el punto álgido de la guerra fría, 1948–1989), en la revista británica dirigida a estudiantes *History Review* (2003).

Solo con la llegada al poder de Gorbachov, que estaba decidido a poner fin a la guerra fría, se presionó a Alemania del Este para que se liberalizase. Una vez que empezó este proceso en el otoño de 1989, creció de manera incontrolable la demanda de más reformas, especialmente en cuanto al derecho a viajar a Alemania occidental. En octubre se formó un gobierno reformista bajo el mandato de Krenz, y el 9 de noviembre, en un desesperado intento de conseguir apoyo, el gobierno concedió a todos los ciudadanos de Alemania del Este que tuvieran un pasaporte el derecho a un visado de salida válido para cruzar cualquier frontera, incluida la de Berlín. Esto debía entrar en vigor a partir de la mañana del 10 de noviembre, pero se anunció prematuramente en una conferencia de prensa la noche del 9, y a las 23 horas los guardias fronterizos, al tener que enfrentarse a una multitud de 20.000 personas, abrieron los pasos fronterizos. La caída del muro de Berlín se convirtió en el símbolo de las revoluciones populares que acabaron con el poder comunista en Europa del este.

**Fuente D** Frederick Taylor, historiador, expresa en el artículo “The Rise and Fall of the Berlin Wall” (Auge y caída del muro de Berlín), publicado en *US News and World Report* (2008).

Entonces llegó Gorbachov, un líder soviético humano, reformista ... Otros países con gobiernos comunistas comenzaron a liberalizarse ... [pero] no Alemania del Este. Las manifestaciones se convirtieron en enormes marchas que demandaban la libertad de viajar. El partido comunista de Alemania del Este intentó expulsar al líder del país, Honecker, [y] un nuevo líder, Krenz, intentó posicionarse como el “Gorbachov de Alemania del Este”.

El estado de Alemania del Este, el 9 de noviembre de 1989, decidió anunciar cierta relajación en las restricciones para viajar que habían estado vigentes durante décadas, con la esperanza de que se calmara la situación y conseguir un respiro.

Otro error. En la conferencia de prensa se afirmó incorrectamente que las restricciones para viajar serían levantadas “con efecto inmediato”. En unos minutos, los berlineses del este se precipitaron a los puestos fronterizos con Berlín occidental. Los guardias, desbordados, telefonearon pidiendo instrucciones.

Los líderes no se atrevieron a cometer una masacre. Pronto, masas de ansiosos berlineses del este se abrieron paso empujando a los funcionarios que no se resistieron para llegar a la libertad de Berlín occidental ... Berlín estaba reunificado; la guerra fría había llegado a su fin.

**Fuente E** Alemanes occidentales encima del muro de Berlín en la Puerta de Brandeburgo ante los guardias fronterizos de Berlín oriental (noviembre de 1989).  
**Nota:** FREEDOM – LIBERTAD



1. (a) ¿Cuál fue, según la Fuente A, la actitud de la Unión Soviética hacia Alemania del Este? [3]  
(b) ¿Qué mensaje transmite la Fuente E? [2]
2. Compare y contraste las opiniones expresadas en las Fuentes C y D sobre los acontecimientos que llevaron a la caída del muro de Berlín. [6]
3. Con referencia a su origen y propósito, juzgue el valor y las limitaciones de la Fuente B y la Fuente C para los historiadores que estudien las consecuencias de las políticas de Gorbachov para Europa del este. [6]
4. “La caída del muro de Berlín ocurrió solo porque Gorbachov había llegado al poder en la Unión Soviética.” Utilizando las fuentes y sus propios conocimientos, ¿en qué medida está de acuerdo con esta afirmación? [8]